

FICHA RIESGO PAÍS

RUANDA

Actualización: 19 Diciembre 2018



SITUACIÓN POLÍTICA

SITUACIÓN INTERNA

- El presidente Paul Kagame fue el pacificador del país tras el brutal genocidio ocurrido en 1994, que costó la vida a unos 800.000 ruandeses, fundamentalmente tutsis. De facto, lleva ejerciendo el poder desde el año 2000, aunque ganó sus primeras elecciones presidenciales en 2003, y ha vencido en todas las posteriores (2010 y 2017) con más del 90% de los votos, lo que en buena parte se justifica por su gran popularidad.
- Además de pacificar el país, los índices de corrupción son muy bajos para estándares africanos y el clima de negocios es bastante favorable. Todo esto ha permitido a Ruanda recibir bastante inversión y ayuda concesional, crecer a niveles elevados y reducir sustancialmente las tasas de pobreza (en los últimos diez años, han pasado del 57% al 39% de la población). La contrapartida es la falta de credenciales democráticas: la oposición está maniatada, la prensa controlada y la disidencia es severamente perseguida.
- Sin embargo, la estabilidad política y los bajos niveles de corrupción posibilitan que las ayudas lleguen mejor a su destino que en otros países de la región, por lo que entre “desarrollo o democracia”, los donantes se inclinan hoy por hoy por lo primero, y Ruanda no tendrá problemas para seguir recibiendo fondos de ayuda.
- El límite de dos mandatos presidenciales consecutivos se eliminó en 2015, por lo que Kagame podrá presentarse en 2024, con posibilidades altas de victoria. Los principales riesgos son la dificultad para encontrar un sucesor a la altura de su carisma y que la estabilidad de Ruanda se vea comprometida por la inestabilidad de varios de sus vecinos (Burundi, R. D. del Congo).

RELACIONES EXTERIORES

- Ruanda es miembro de la Unión Africana (de la que Kagame es presidente) y de la Comunidad del África Oriental (EAC), la cual es, desde 2010, un mercado común por el que circulan libremente personas, mercancías y capitales y que, teóricamente al menos, pretende convertirse en una Unión Monetaria en 2020.
- Malas relaciones con Uganda, su vecino del norte, lo que no beneficia a Ruanda, cuya única salida natural al mar es a través de territorio ugandés.
- La relación con los EE.UU, tradicionalmente buena, enturbiada desde que Ruanda impusiera en marzo de 2018 un arancel a las importaciones de ropa usada procedente de EE.UU, para proteger su incipiente industria textil. En represalia, EE.UU ha suspendido las importaciones de textiles ruandeses libres de aranceles, en el marco de la African Growth and Opportunity Act.



SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

SITUACIÓN GENERAL

- Una de la economías más pequeñas de la EAC. País de renta baja (700 \$) y aún muy dependiente de la agricultura (33% del PIB) y de las exportaciones de “commodities” (café, té, minerales raros), lo que le hace vulnerable al régimen de lluvias y a la evolución de los precios internacionales. Intentan potenciar la industria –programa Made in Rwanda (MIR)–, que sólo supone el 17% del PIB, y el sector servicios, con el impulso al turismo de congresos y convenciones (se han inaugurado nuevos hoteles y un centro de conferencias en Kigali).
- Crecimiento promedio del 8% entre 2000 y 2014, gracias a la estabilidad política, los bajos niveles de corrupción y el buen clima de negocios. En 2016-17 cayó al 6% debido a la sequía que afectó al África Oriental. En 2018 se prevé que el PIB crezca un 7,2%, impulsado por la normalización de las lluvias, el crecimiento de algunas exportaciones no tradicionales (programa MIR) y la construcción de un nuevo aeropuerto internacional en Bugesera, que debería estar terminado a finales de 2019. La inflación en 2017 fue del 4%, casi la mitad que en 2016, gracias al fin de la sequía y a la apreciación del franco ruandés frente al dólar. En 2018, inflación en torno al 5%, aunque podría peligrar a causa del aumento de los precios internacionales del crudo y de una posible depreciación del franco, causada por un posible aumento del déficit por cuenta corriente.
- Bajos niveles de recaudación fiscal (debido al peso de la economía sumergida). En el año fiscal 2016/17 (acaba el 31 de julio) el déficit público fue del 4,7% del PIB y en 2017/18 se estima en un 4,1% del PIB. Las donaciones son importantes todavía (en 2016/17 equivalieron a un 4,7% del PIB y a algo más del 20% de los ingresos totales). Sin embargo, están descendiendo y siendo sustituidas por créditos “blandos”, con tipos de interés inferiores a los del mercado pero generadores de deuda. Posible caída en el futuro de los ingresos procedentes del comercio exterior, que en 2016/17 equivalieron todavía a un 1,3% del PIB.
- Deuda pública. Ruanda se benefició en 2005 de una sustantiva condonación de deuda (en tanto país HIPC). Desde entonces y debido al crónico desequilibrio fiscal, ha crecido, y en estos momentos es del 48,3% del PIB. Además, un elevado 83% está denominado en divisas, especialmente dólares. Las autoridades quieren evitar el endeudamiento en condiciones de mercado (la última emisión de Eurobonos se remonta a 2013), priorizando los créditos concesionales y las emisiones domésticas.

POLÍTICA ECONÓMICA

- Política cambiaria: A mediados de 2015, Ruanda flexibilizó su régimen cambiario, que ahora puede ser calificado como de flotación controlada.
- Ruanda y el FMI tienen en vigor desde 2010 un acuerdo del tipo PSI (Policy Support Instrument) que debería de expirar en diciembre de 2018. Se espera que, entonces, sea renovado o que se adopte otro programa.
- Política fiscal: El objetivo es aumentar la recaudación impositiva, con medidas como el incremento de las tasas locales, los avances en las actividades auditoras, la introducción del IVA en la telefonía móvil y el mayor escrutinio de los grandes contribuyentes.



SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

BALANZA DE PAGOS

- Las exportaciones de materias primas (café, té, coltán, oro, y otros minerales) son el 44% de las totales. Déficit comercial estructural, agudizado en los últimos años por el aumento de las importaciones de bienes de capital relacionados con los proyectos de infraestructuras e inversión en curso. Los déficits comerciales se agudizan con la subida de los precios del crudo, porque Ruanda importa todo el petróleo que consume.
- En 2017, Ruanda se benefició de la recuperación de los precios de las materias primas y sus exportaciones (906 mill.\$) crecieron un 21,5%. Las importaciones (1.983 mill.\$) se redujeron en un 3% debido a la finalización de varios proyectos de inversión (hoteles, palacio de congresos de Kigali). Balanza de servicios y de rentas deficitarias. A pesar de la importancia de las transferencias privadas y de las públicas, el déficit por cuenta corriente es elevado (6,8% del PIB en 2017) y se prevé del 8,8% del PIB en 2018.
- Financiación del déficit corriente relativamente cómoda gracias a la inversión directa extranjera (2,7% del PIB en 2017) y a los préstamos a bajo interés asociados a proyectos.
- Aceptable nivel de reservas de divisas: en 2017 ascendían a 1.163 mill.\$, la cifra más alta desde 2014, y equivalente a 4,2 meses de importaciones. No hay que olvidar, no obstante, que el país depende mucho de la ayuda internacional.

DEUDA EXTERIOR

- La deuda externa, gracias a la condonación de la iniciativa HIPC, se redujo al 20% del PIB, pero en los últimos años ha crecido mucho. En 2017, era de 3.676 mill.\$ (41% del PIB y 1,8 veces los ingresos corrientes de balanza de pagos). Ratio del servicio manejable (9,3% de los ingresos externos) debido al alto nivel de concesionalidad.



CONCLUSIONES

Gracias a la estabilidad política, a los bajos niveles de corrupción y al comparativamente favorable clima de negocios, Ruanda ha mantenido durante años altas tasas de crecimiento económico, ha reducido los niveles de pobreza y se ha convertido en uno de los países más estables del África Oriental. Por todo ello, cuenta con el favor de los donantes. Los principales factores de riesgo político son la falta de “sucesor” a Kagame, dado su carisma y su estilo personalista de hacer política, así como la posibilidad de que Ruanda se vea indirectamente afectada por la inestabilidad de sus vecinos (Burundi, República Democrática del Congo), por ejemplo, a través de un flujo de refugiados difícil de asumir para un país pequeño.

POBLACIÓN: 12,2 mill.habs.

RENTA PER CÁPITA: 720 \$ (2017)

